



PERIÓDICO SEMANAL LITERARIO

Redacción y Administración: San Cristóbal, 12; Sueca.

(NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES)

Número suelto
10 céntimos

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:
En Sueca, 60 céntimos trimestre.
Fuera, 85 " " "
(PAGO ADELANTADO)

Número atrasado
15 céntimos

CRONICA CIENTIFICA

LOS COMETAS

En los números anteriores quedan reseñados, siquiera sea con la concisión que el caso permite, los caracteres distintivos de los cometas, indicando cómo se les puede reconocer entre los innumerables focos de luz que tachonan el firmamento; mas de seguro al menos investigador se le ocurrirá preguntar: ¿Y qué son esos viajeros transfugas de nuestro cielo? ¿De qué materia están formados? ¿Son sólidos ó fluidos? ¿Son mundos como los demás soles, ó son simples meteoros, restos de astros estinguidos ó gérmenes de mundos que no han llegado todavía á suficiente estado de condensación? Dificil es hoy dar contestación categórica á estas preguntas, porque si para decirnos cómo están constituidos el sol y las demás estrellas fijas no han podido ponerse de acuerdo los físicos, á pesar de tenerlos á toda hora presentes y en disposición de someterlos

á sus telescopios y demas medios de análisis, qué sucederá al tratarse de cuerpos tan fugaces que solo por breve tiempo al cabo de muchos años se prestan al estudio? Así sucede que desde algún filósofo antiguo que negaba existencia real á los cometas creyéndolos formados por la reflexión de los rayos del sol en el espacio, hasta Tyndall, Secchi y otros modernos que han dedicado sus talentos á esta materia, no hay astrónomo que no haya formulado su hipótesis más ó menos satisfactoria, lo cual es la prueba más patente de que no hay seguridad de haber acertado, y como no es mi objeto pasar aquí revista á estas opiniones, sino dar á conocer brevemente lo que entre ellos parezca más aceptable, admitiremos que los núcleos están constituido por una aglomeración de materia en estado de rarefacción estremada, una especie de nube ó masa de humo, pero cuyas partículas infinitesimales están tan distanciadas unas de otras, que especialmente, á través de las colas, se distinguen perfectamente las estrellas de medianas magnitudes sin perder nada de su brillo. Al acercarse

al sol, estas partículas se ponen incandescentes por el calor del mismo, y se nos muestra el cometa como una masa de gas inflamado en cuyo estado sufre una acción eléctrica, mecánica ó química no bien explicada, pero indudablemente producida por los rayos solares, acción de repulsión sobre esas partículas que los impele en sentido contrario á la dirección del sol, produciendo esas colas más ó menos extensas y brillantes que les caracterizan y que en virtud de la causa que las produce presentan su mayor tamaño y visualidad en las proximidades del sol, desapareciendo cuando el cometa se aleja y va quedando reducido á una nebulosidad redonda ú ovalada, que á su vez se estingue poco á poco en las tinieblas del espacio.

Dada la extrema termidad que suponemos en la masa de los cometas, podemos abrigar la confianza de que no es de temer una colisión entre ellos y nuestro planeta, ya que por la suma rarefacción de sus moléculas, la fuerza de atracción de la tierra sobre ellos debe ser casi nula, y aunque se aproximasen ambas masas, los efectos de su contacto no debían ser tan desastrosos como en alguna ocasión se ha tenido. Alguna conmoción atmosférica y nada más. Pruebas de ello las tenemos en la aproximación de un cometa en 1861 á través de cuya cola debió atravesar la tierra el 30 de Junio sin que se notara nada de extraordinario, y en 1872 en que el cometa de Biela debía acercarse á nosotros lo bastante para hacer temer un choque y solo se hizo notar por una lluvia de millares de estrellas fugaces que en la noche del 27 de Noviembre cruzaron nuestra atmósfera, procedentes sin duda alguna de la desagregación de la masa cometeria.

Conocidas estas ideas sobre los cometas en general, diremos cuatro palabras para terminar acerca del cometa de Halley que es el que nos ha de visitar en breve, y que en la historia de este linaje de estudios ocupa lugar preferente.

Desde los más remotos tiempos, todos los pueblos han venido haciendo observaciones sobre los cometas, pero sin establecer relación

alguna entre ellos, sino considerando cada aparición como un nuevo cometa que siempre se dejaba ver como anuncio de súceso de trascendencia para la humanidad. Fué Newton, según queda indicado, quien intentó sugetar estos cuerpos á las leyes de la gravitación universal; y con motivo de estos estudios, Halley, contemporáneo del célebre matemático, emprendió una minuciosa investigación de las órbitas de los cometas cuyos elementos eran lo bastante completos para su comparación y le chocó la absoluta semejanza notada entre los elementos de tres ellos correspondientes á los años 1531, 1607 y 1682 y sospechó que los tres podrían ser un solo cometa que verificaba su resolución en los 76 años que próximamente median de una á otra fecha. Interesado ya en resolver este problema, pudo comprobar con los datos de las crónicas antiguas 21 apariciones desde el año 12 de nuestra era hasta 1692 en las que concordaban todas las circunstancias para atribuir las á un solo astro, y convencido de que eran ciertas sus sospechas, no vaciló ya en anunciar para 1758 la venida del tal cometa. Habiendo jallecido seis años antes de esta fecha, no le fué concedida la satisfacción de ver comprobada su profecía, pero cuando llegada la época anunciada se presentó en el horizonte, el júbilo fué extraordinario entre los hombres de ciencia al ver comprobada por primera vez la predicción de Halley, y como justo homenaje. se dió al cometa el nombre de tan sabio astrónomo para eternizar su memoria y la circunstancia notable de ser el primer cometa cuya reaparición fué anunciada con anticipación. En 1835 apareció de nuevo, y para 1910 está anunciada su venida, en cuyo año podrá observarse á simple vista á último de Marzo y primero de Abril que ocupará en el cielo un lugar en la constelación del Toro, que en esos días y á las primeras horas de la noche estará situada en la parte baja del horizonte y en dirección próxima al O.; es decir que colocados de cara al N., la divisaremos á nuestra izquierda.

DANIEL CABEDO

C
Co
lacion
zaga y
conce
Nación
minad
No
ambas
y mej
comoc
ni de e
entrañ
da y s
san tar
que su
y en la
de esas
estar.
Diri
acompa
ción de
previsi
partam
tías de
signado
impuest
atraerse
bles par
presa, á
nes á de
para apl
el fomen
Infor
ción que
cipios y
cionales
mos, en
objeto es
valores co
nos, mate
Por úl
pósito y á
de los Pu
serva en
dades con
Es má
cesa á sse
de las Co
muerte, p
con los co
dicables á
extraños á
te la oblig
precio de l

CASAS BARATAS

Continúa Francia perfeccionando su legislación sobre casas baratas. Italia no le va en zaga y sus trabajos legislativos á ese asunto conciernten demuestran que también esta Nación se prepara á acometer reformas encaminadas al mismo fin.

No se fiján los que de la cosa se ocupan en ambas naciones solamente del abaratamiento y mejora de las modestas habitaciones y de la comodidad, atractivo é higiene de las mismas, ni de apartar de ellas el foco de infección que entraña la humildísima casa estrecha, reducida y sin comodidades ni servidumbres; piensan también en las importantes consecuencias que supone la condición de un hogar alegre y en las que puede producir la transformación de esas viviendas en las expansiones del bienestar.

Dirigen su vista, y en esa dirección les acompañan Bélgica y Chile, hacia la institución de Patronatos de habitaciones baratas y previsión social establecidos en algunos Departamentos, á los cuales ofrece las garantías de especiales beneficios en las leyes consignados, el estímulo de las exenciones de impuestos y su orientación sugestiva para atraerse empleo de los capitales indispensables para el acometimiento de tan árdua empresa, á cuyo efecto se conceden autorizaciones á determinadas entidades y agrupaciones para aplicar sus recursos y sus restantes en el fomento de la habitación barata.

Informan las líneas generales de la legislación que se prepara la concesión á los Municipios y Departamentos de facultades discrecionales para emplear sus recursos en préstamos, en obligaciones y en acciones que á ese objeto estén destinadas y para aportar como valores convertibles en iguales títulos, terrenos, materiales y útiles.

Por último, se autoriza á las Cajas de Depósito y á las Administraciones de los Pósitos de los Pueblos para emplear sus fondos de reserva en obligaciones negociables de las Sociedades constructoras de casas baratas.

Es más: el proyecto de la legislación francesa á esos fines dirigida, autoriza á las Cajas de las Compañías de Seguros, en caso de muerte, para contratar seguros temporales con los constructores de casas baratas, adjudicables á los asegurados por su valor y á los extraños á las Compañías de Seguros mediante la obligación de abonar por anualidades el precio de las habitaciones á los efectos de ga-

rantir el pago de las anualidades no abonadas aún, si el fallecimiento del asegurado ocurre en un período de años determinado.

En España no se piensa en tal cosa, ni en nada que tienda al beneficio de las clases obreras; ni por mera curiosidad siquiera se examina esa ni ninguna legislación á esos efectos propuesta, ni se hace otra cosa que vivir desde las alturas rutinariamente, pensando los unos en sostenerse en el poder la mayor parte del tiempo posible, y los otros en sustituirlos lo más antes, unos y otros sin orientaciones provechosas para los pueblos en ningún sentido.

Así vamos detrás de todos en el verdadero progreso, que no consiste en derechos y más derechos, sino en el alcance de la mayor suma de prosperidad y de bienestar.

DE LITERATURA

¡SOÑEMOS!

Allá en las calladas horas
en que despierta el recuerdo,
¿no ves entre la neblina
que embruma tu pensamiento
unos brazos cariñosos
que se enlazan á tu cuello
y unos labios de mujer
que pugnan por darte un beso?
Son caricias de tu madre,
de tu madre que se ha muerto.....

Perdona, querida mía,
haga vibrar con mis versos,
rotas ya por la amargura,
las cuerdas del sentimiento;
sacude el polvo que cubre
á tus dormidos recuerdos,
sueña y no despiertes nunca
que sabe á almibar el sueño.....
así el soñar, vida mía,
evocas fugaces tiempos
que vuelven á tu memoria
con el ceudal de lo bello.....
Tu madre entonces, mimosa,
ahita de amor intenso,
con gozo participaba
de tus caricias y juegos;
¡hoy te queda la dulzura
estela de ese recuerdo!

Sueña y no despiertes nunca
que la vida es solo eso;
un sueño largo, muy largo,
con vigiliás de tormento,

horizontes dó se fraguan
los nubarrones muy densos,
tristes páginas de un libro
que apesadumbra el leerlo.....
.....; Vivamos con el pasado,
soñemos, mi bien, soñemos!

J. LLOPIS ESCRIVÁ

LA IMPREVISIÓN

EPISODIO

Divagaban, más bien que discurrían, como sucede con bastante frecuencia, dos desocupados, asiduos concurrentes á una de las plazas de H....., acerca de lo difícil que era el preverlo todo; y para demostrarlo, el de más edad, refirió la siguiente anécdota que oí desde uno de los bancos inmediatos al en que se encontraban aquellos dos sujetos y que conservo en la memoria:

«En un pueblo de cuyo nombre no me acuerdo (así comenzaba la historieta) al practicarse un registro en el desván de la Casa Consistorial, el portero de la misma descubrió en el fondo de un cofre antiguo un uniforme de voluntario de los que en ese concepto hijos del pueblo formaron somatén y se batieron con los franceses en la pasada guerra de la Independencia. Debajo del uniforme había una especie de pergamino, en el cual se leía lo siguiente:

Este uniforme perteneció á X, hijo de este pueblo que murió gloriosamente en la batalla tal, el día tantos, de tal mes y de tal año.»

Había deseo por parte del Alcalde de aquel pueblo de erigir en la plaza del mismo una estatua al que allí nacido fuera digno de esa distinción; y el hallazgo del mencionado uniforme vino de perilla para la satisfacción de ese deseo.

Desde aquel día este fué el tema obligado de todas las conversaciones en tertulias, reuniones familiares, centros, casinos y tabernas.

Convocó el Alcalde á una Junta de vecinos pudientes, que él denominó de patriotas, á la cual comunicó su pensamiento, consistiente en levantar estatua al héroe que resultaba indicado en el mencionado pergamino. Aceptado por todos, quedó nombrado un Comité, presidido por el Alcalde, á cuyo cargo quedaba el preparar y llevar á feliz término los trabajos

necesarios para que la estatua pudiera inaugurarse pronto.

A los quince días se había reunido lo suficiente para los gastos que resultaban del presupuesto formado por el Secretario de aquel Municipio.

Faltaba lo más indispensable: un retrato auténtico del proclamado héroe en virtud del hallazgo; pero esa dificultad quedó salvada gracias á la amabilidad del Alguacil, que se prestó á servir de modelo al escultor, alegando derecho de privilegio sobre los demás en ese concepto, por su fisonomía de hombre antiguo; severo y hasta feroz.

* *

Transcurrieron unos cuatro meses, á la víspera de la inauguración de la estatua. Las calles del pueblo aparecían cuajadas de gente ávida de tributar homenaje al protagonista de la fiesta. Todo estaba fastuosamente preparado para la celebración de la misma. Solo la figura brillaba por su ausencia en el pedestal de granito. ¿Qué habrá ocurrido? se preguntaban los unos á los otros. Ya veremos: se contestaban á si mismos.

El Comité se había constituido en sesión permanente. El conflicto que se avocaba revestia alguna gravedad. El ridículo que podría correrse sería estrepitoso.

El Alcalde, impaciente y contrariado, no se daba punto de reposo: iba y venía, se asomaba al balcón y renegaba por lo bajo. Al fin se presentó el mozo del telégrafo, y con la gorra en la mano, dirigiéndose al Alcalde, le dijo:

— ¡Un telegrama para V.

Febilmente abrió el Alcalde el despacho telegráfico; y no bien había pasado por él la vista, cayó desplomado en su sillón.

El telegrama decía lo siguiente:

«La estatua se ha roto en el camino. Envíenme instrucciones.»

Un sudor frío inundó la frente de los componentes del Comité. Se miraron atónitos unos á otros y..... ¡qué haremos ahora Sr. Alcalde! Esta fué la exclamación unánime de aquellos improvisados patriotas.

Dejadme reflexionar un poco: contestó el Alcalde.

De pronto se levanta, impone silencio, y en tono solemne dice:

«Señores: la población está engalanada y preparada para la fiesta. Es preciso, pues, realizarla á todo trance. Creo haber encontrado solución al conflicto que nos ha traído la ruptura de la estatua. Anuncien VV. por todas partes que ésta llegará esta misma noche, y que mañana se inaugurará el monumento.»

Según yo mismo lei,
Como que, hablando sobre esto,
La historia se expresa así:

«Su abuelo que hoy délf blasfema,
Fué un ratón muy temerario,
Que, aunque de aparente flemma,
Tuvo el morder por sistema,
Y por nombre.... *Tributario*.

Este, en la flor de su vida,
Sedujo á una pobre rata
De ricos padres nacida,
Que en sus palabras creida
Le dió gustosa.... la pata.

Asistiendo en honra y brillo
Del matrimonial contrato
Varios perros y algún gato,
Que hoy van tras del ratoncillo
De cuya prosapia trato.

Y que con extraño anhelo,
En lucha urbana y campestre,
Preséntanse por modelo,
Pidiendo la ausencia de éste
Para que vuelva su abuelo.

Como si las simpatías
De aquel Alejandro el grande
No las viese en nuestros días
Cualquier segundo Tobias,
Por más que á oscuras hoy ande.

Como si el Pueblo pagano,
En estas cosas tan ducho,
No tuviera aun en la mano
Cuanto le dió no hace mucho
Aquel mundo *en valenciano*.

Como si el que le fué en zaga,
Mientras guardó nuestras costas,
No recordase aún la plaga
De buitres y de langostas,
Cuyos destrozos hoy paga.

Y en fin, como si al tal vieho,
De nuestra hacienda en el *charco*,
Por culto ni aun por capricho

Le tuviera hoy en su nicho
El altar de ningún barco....

Mas dejemos de sus glorias
El almanaque incompleto,
Y ya que son tan notorias,
Demos fin á estas historias
Del abuelo de su nieto.

Casóse, pues, nuestro *yayo*
Por pasión ó por antojo,
Y al ver la ganancia al ojo,
Hizo de su capa un sayo....
Azul, blanco, verde y rojo.

Pues á falta de otras flores
En un personal tan feo,
Quiso encender, según creo,
Al brillo de estos colores
La antorcha de su himeneo.

En la semana primera
En que el amor nada agobia,
Cosa le fué fácil y obvia
Con su charla tan *ratera* (1)
Entusiasmar á la novia.

Mas ésta, según el cuento,
Pasada de miel la luna
Y el amoroso ardimiento,
Maldiciendo su fortuna
Renegó del casamiento.

Porque, aunque de vista escasa,
Vió ser tanto lo que muerde,
Que no deja por dó pasa
Ni fruta seca en su casa
Ni en el campo rama verde.

Siendo carga tan gravosa
La que de las eras merma
Y en su enorme vientre endosa,
Que con tal peso su esposa
Cayó gravemente enferma.

Y se deshizo el consorcio,
Aunque no adelantó nada,

(1) Histórico.

Porque la desventurada,
Cuando obtuvo su divorcio,
Estaba ya embarazada.

Y á fuerza de tanto insulto
Dió á luz, como por ensalmo,
De carne un colosal bulto,
Con el rabo medio oculto
Y las orejas de á palmo.

Eran sus dientes barrenos
Capaces de herir el cobre,
Y aunque de patas muy pobre,
Fué su boca, cuando menos,
Como de una carta el sobre.

¡Bravo! ¡bravo!..... ¡bien venido!
Los comadrones dijeron
Al ver al recién nacido:
¡Bravo! ¡bravo! respondieron
Cuantos llegaban al ruido.

Y con efecto fué *bravo*
Mas de una bravura tal,
Que nunca se vió otra igual
De pueblo libre, ó esclavo
En la historia natural.

He aquí, pues, ya del cabestro
A este *ratón dromedario*
Que fué, según os demuestro,
El hijo de *Tributario*
Y el padre del ratón nuestro.

Creció aún más, y á pocos días,
Fingiéndole conducta varia
Y anunciando otro Mesías,
Casóse al compás de esta aria
Con la rata *Economías*.

Que era por aquel entonces
La bella entre las hermosas,
De quien se decían cosas
Dignas de esculpirse en bronce
O bien de mármol en losas:

Y hubo toros, cantinelas,
Bailes y hasta procesiones,

En las que llevaron velas.
Mil gatos, perros, ratones.....
Y *niños* de otras escuelas.

En fin, no se tome á chanza,
El público testimonio
De gratitud y esperanza
Que muchos de aquella danza
Dieran á tal matrimonio.

Pues viendo tan *bravo* celo
De *económicas* narices,
Creyeron coger ya al vuelo
Las sabrosas codornices
De un nuevo maná del cielo.

Y bailaban que era un pasmo,
Bebiendo hasta con exceso,
Sin entibiarse por eso
El popular entusiasmo
De tan alegre congreso.

Pero á pesar de este dato,
Aquel volcánico cráter
Se apagó á muy poco rato
Leyendo al pie del retrato:
«*Talis filius qualis pater.*»

Es decir, (hablando en *prosa*)
Que el buen ratón de alquiler,
Unido á tan bella esposa,
Renegó por..... cualquier cosa.
Del *nombre* de su mujer.

Y dando al traste con ella
Y con todos sus parientes,
Siguió la paternal huella
Con el don de esta don-cella
Y su dote entre los dientes.

Cuando la llegó su hora,
Parió como era preciso,
No hallando la tal señora
Manera más previsora
De salir del compromiso.

Y hé aquí desnudo y sin forro
Al *niño* que hoy tanto asombra,

Por más que en la verde alfombra
Se duerma como un cachorro
De aquella parra á la sombra.

En fin, él saldrá del sueño
Mientras nosotros dormimos,
Que en el tiempo en que vivimos
Lo dan siempre muy pequeño
De las uvas los racimos.

Y solo el que duerme al raso,
No teniendo otro que hacer,
Se acuesta al amanecer,
Y al que el sol llega á su ocaso
Suele á la vida volver.

Mas demos fin con sigilo
Al presente desconcierto,
Que no ha de romperse el hilo
Porque el uno esté despierto
Y el otro duerma tranquilo:

Verdad es que en este instante,
Si la cosa bien se escarba,
Poco ofrece por delante
Quien nos muestra su semblante
Casi sin pelo de barba.

Ocultando además de eso,
Bajc el oscuro follaje
Donde guarda el pan y el queso,
Las ideas de su seso
Y las galas de su traje.

Ni aun el nombre tiene escrito;
Mas solo un indócil potro,
Rebelde al domador grito,
Lo anuncia menos bonito
Que *Tributario* y el otro.

Por eso no temo yo
Que, al seguir distinta norma
Que el padre que le engendró,
Quiera echarle el guante ó no
A la ratita *Reforma*.

Con la cual se usa y emplea
De opiniones tal mistura,
Que unos la pintan muy fea,

Y otros pretenden que sea
La reina de la hermosura.

Su nombre, por de contado
No suena mal oído,
A no ser que el apellido
Con más fuerza pronunciado
Haga de él otro sonido.

Pero, aunque gracia le sobre,
No es fácil que blanca ó negra,
Afecto popular cobre,
Si no se adorna la pobre
Con *el otro* de su suegra.

Pues siempre al Pueblo andar ví
De economías detrás,
Pidiendo con frenesi.....
«Que al quitar de ellas la i,
No quede el ECO-NO-MAS.»

Esto dá el hilo ya roto,
De esas ratoniles menguas
Que hoy mueven tanto alboroto,
En vez de poner un coto
A sus envidiosas lenguas.

Pero nunca son suficientes
Las sospechas que una casta
Imprime en sus descendientes
Para que digan las gentes.....
Pero, lector, *por hoy*.... basta.

EXPOSICIÓN (1)

M. P. S.

Un español ciudadano,
que en su casa es conocido,
con el respeto debido
dice al pueblo Soberano:
Que los buenos liberales

(1) Contra los deseos del autor insertamos esta composición bien seguros de que la benemérita clase á que se alude, en vez de tomar por lo sério su contexto se reirá con nosotros de la ocurrencia. (Nota del Editor.)

reprueban de modos varios
ver hoy tantos *boticarios*
diputados provinciales.

Pues tiene muy poca gracia,
y apura ya su paciencia,
que en el reino de Valencia
ponga la ley la farmacia.

Cuando el obrero infeliz
y el misero labrador,
ni una *dracma de alcanfór*
pasan por aquel *tamiz*.....

¿Han de estar representados
de una manera tan lata
los que nos chupan la plata
con sus *papeles mojados*?.....

Las *píldoras* y el *ungüento*,
los *polvos* y la *quinina*,
no son la gran medicina
del popular sufrimiento.

Ya que el dolor de las muelas
de los nietos del Rey Clovis,
ni pasa con *agua povis*
ni menos con *sanguijuelas*;

Y aunque con ellas pasara,
cuando *gratis* tanta hoy pica,
¿quién fuera el que las comprara
de una *provincial* botica?

Los pobres contribuyentes
piden rebaja en los gastos,
y reciben solo *emplastos*
narcóticos ó *astrigentes*.

¿Como si á quien estornuda
con la olor de *agalla* tanta,
le aquietasen su garganta
la *asafétida* y la *ruda*!.....

Que no extrañe, pues, cualquiera
nuestro triste *miserere*
contra quien curarnos quiere
con *tomas de sal de higuera*.

¿Qué hay de común, ni de propio,
entre las *libres* votadas
y el *basilicón* y el *ópío*
malvas, *jalapas* y *pomadas*?

Las injusticias, que hoy sufre
el Pueblo, que no es pandilla,
¿se calman con *flor de azufre*
ni *hojas de zarzaparrilla*?

No, ¡vive Dios! que *la cosa*

moviendo vá tanto cisco,
que ni admite el *malnavisco*
ni el *carbonato de sosa*.

No, no, que en jardines tales
y en tiestos tan poco lindos,
ni brotan *flores cordiales*
ni *pulpas de tamarindos*.

No, en fin, que según la traza,
escándalos tan notorios,
requieren otra *mostaza*
sin *parches* ni *suspensorios*.....

Pero, hablando sin misterios,
que habrá tal vez quien critique,
pasemos por *alambique*
sudoríficos más sérios.

¿Qué tienen que ver las glorias
de la nacional Milicia
con *tisanas de achicorias*.
ni *extractos de regalicia*?

¿Las falanges ciudadanas
meten en sus cartucheras
cabezas de adormideras.
ni *cebollas albarranas*?

¿Qué dirán.... en cualquier parte
(y con ello á nadie injurio)
cuando sepan que el *Mercurio*
dispone aquí del dios Marte?

Dirán (ya me lo presumo)
que á nuestra ciudad del Cid
no ha llegado más que el humo
que envolvió en Julio á Madrid.

Dirán (y no me equivoco)
que la *polaca* metralla
hirió en Valencia muy poco
al Pueblo que mira y calla.

Dirán, en fin, (y no es broma)
que el mal de tantos perjuros
lo atajamos con *cloruros*
con *crémor*, *magnesia* y *goma*.....

¡No más *calas* Pueblo altivo.
Demasiado hay ya quien te urge
sin usar de *vomitivo*
ni *cantáridas* ni *purga*!

¡Sus, pues!.... el *acivar* deja,
Que aun mezclado con *jarabes*
amarga más que esta queja
de quien.....

Aquel que tu sabes.

¡Bi
atreven
solució
Ret
guránd
sítio.

La p
primera
taba sol
pensabl
mento c
teros an

Lleg
señal de
Real de
y aparec
que llen
entusias

Allí
del pueb
pedestal
encontra
miento.

¡Está
ser parie
mucho!

El Al
clamaba

«Hac
tros ante
con el eje
presentac
bada y q
ma noche

encontr
temeridad
glorioso fi
le rendim

Ruidos
á la impre

Llevac
tente, arro
va á dar e
un movim
un gfito. I

La con
orador se

La está
trueno exc

La exp
Descier

no era otro
co habia en
calde habia

Convién
sido una g
avergonzad

Vea V.,

¡Bien, muy bien! contestaron todos, sin atreverse ninguno á inquirir el secreto de la solución.

Retiráronse, y el Alcalde los despidió asegurándoles que la estatua amanecería en su sitio.

La palabra empeñada se cumplió. En las primeras horas del día siguiente la estatua estaba sobre su pedestal, cubierta con la indispensable cortinilla. Por delante del monumento desfilaron millares de vecinos y forasteros ansiosos de conocer al héroe.

Llegó al fin el momento solemne. A una señal del Alcalde y á los acordes de la Marcha Real descorrióse el velo que cubría la estatua y apareció ésta á los ojos de la muchedumbre que llenaba la plaza. Atronadores aplausos y entusiastas vivas resonaron en toda ella.

Allí estaba el aparecido hijo ya difunto del pueblo, convertido en estatua, de cuyo pedestal colgaba el pergamino y el uniforme encontrado en el desván de la casa Ayuntamiento.

¡Está vivo! decían los más curiosos! ¡Debió ser pariente del tío N, porque se le parece mucho! ¡Qué obra tan admirable!

El Alcalde, envanecido de su triunfo, exclamaba al pie del monumento.

«Hace un siglo que en este pueblo nuestros antepasados lucharon cuerpo á cuerpo con el ejército francés. El que aquí veis representado en esta estatua, que no está acabada y que llevaremos del pedestal esta misma noche para que el escultor la termine, se encontraba allí y pagó con la vida su heroica temeridad, haciéndose acreedor con ese tan glorioso fin, al tributo de admiración que hoy le rendimos. ¡¡Viva X!»

Ruidosa tempestad de aclamaciones siguió á la improvisada peroración.

Llevado de frenético entusiasmo un asistente, arroja el sombrero con toda su fuerza y va á dar en la cabeza de la estatua. Esta hace un movimiento, no puede contenerse y lanza un grito. El golpe ha sido tremendo.

La concurrencia queda estupefacta. El orador se detiene perturbado y frunce el ceño. La estatua cierra los puños y con voz de trueno exclama: ¡Granujal! ¡Animal!

La explosión de risa es indescriptible. Desciende de la estatua de su pedestal, que no era otro sino el tío N, con el cual el público había encontrado parecido y á quien el Alcalde había hecho pintar de color de bronce. Conviértese en jolgorio lo que debía haber sido una gran fiesta y el Alcalde, corrido y avergonzado, desaparece de la escena.

Vea V., pues, cómo nunca, por mucho que

se discorra, se puede preveerlo todo. El arranque de desenfadado entusiasmo del que arrojó el sombrero, no estaba previsto y esa imprevisión ocasionó lo que he relatado.

Persuadidos quedamos los que el relato oímos, como lo quedarán los que lo lean de que en realidad no todo puede preverse y de que el menor detalle no tenido en cuenta, puede ser causa de complicaciones y desbarajustes.

M. PIDALLA.

EL JEREZ

De la botella se vertió el tesoro
Sobre la copa fina y transparente,
Y era el Jerez cayendo lentamente,
Aureo reguero de celeste lloro.
Como riente y bullicioso coro
La superficie se pobló esplendente
De blanca espuma que la luz naciente
La salpicaba de reflejos de oro.
Yo aproximé á mis labios aquel vino
Y contemplé tu rostro peregrino,
Y tu cuerpo gentil y codiciado,
Y bebo al par que á su placer me entrego:
Junto á las gotas de color dorado
Las ilusiones de color de fuego.

ARTURO REY MARZAL

DE LA LOCALIDAD

AYUNTAMIENTO

Extracto de la sesión celebrada el día 26 de Octubre último.

Leida el acta de la anterior, quedó aprobada.

El Ayuntamiento se dió por enterado de la correspondencia oficial recibida y de la relación de ingresos y gastos verificados en la Caja Municipal durante la anterior semana.

Se tomaron los acuerdos siguientes:

Que se adopten las medidas oportunas para el cobro de las 656 pesetas que el arrendatario de la Pesquera del Cavall adeuda.

Aprobar la distribución de fondos de Noviembre importante 20.205 pesetas 97 céntimos.

Reconocer á favor del Depositario de fondos municipales un crédito de 31 pesetas, importe de lo anticipado para pago del anuncio

de la subasta pue no se celebró para el alumbrado público.

Quedar enterado de que en la recaudación de consumos y arbitrio de degüello se han obtenido en lo que vá de año los aumentos de 2.250 pesetas y 1.631'62 respectivamente con respecto á igual recaudación del año anterior.

Autorizar el pago de diferentes facturas, recibos y cuentas presentados al cobro.

Reconocer á favor de D. Máximo Juan el crédito de 922 pesetas, 65 céntimos, á fin de que figuren en el Presupuesto del año próximo.

En virtud de la proposición del Sr. Soriano que se supriman del capítulo de Calamidades del presupuesto para el año de 1910 13000 pesetas, y se destinen al pago de los gastos preliminares de las reformas acordadas por el Ayuntamiento.

En votación ordinaria de 9 votos contra 8 que se suprima en dicho Presupuesto la plaza de Visitador de Consumos.

Desechar por 9 votos contra 8 la proposición del Sr. Fos Rochina referente á que se elimine de dicho Presupuesto la partida de 4.754 pesetas destinadas á la subvención del Colegio de segunda enseñanza, y se establezcan en su equivalencia las subvenciones á los Colegios particulares de primera enseñanza que fueron suprimidas.

Desechar igualmente por 9 votos contra 6 otra proposición del mismo Sr. Fos Rochina relativa á que las 5000 pesetas consignadas para fiestas se dedicasen exclusivamente á la fiesta principal de la Virgen de Sales.

Que se abonen á D. Juan Antonio Bernardo 832 pesetas 99 céntimos, importe de la espropiaación del terreno correspondiente á la parcela de su casa calle de la Punta número 68, y á D. Vicente Martínez Ferri, por igual concepto, 104 pesetas 27 céntimos de su casa calle del Cerrillo.

Y no habiendo otros asuntos de que tratar por el Sr. Presidente se levantó la sesión.

NOTICIAS

Han sido aplazadas para el día 12 de Diciembre las elecciones municipales, que debían haberse verificado el primer domingo del mes inmediato.

El nuevo Ministro de Hacienda ha declarado que retira el proyecto de su antecesor, relativo á la subvención de los gastos de guerra por medio de exacciones de 500 pesetas á

los redimidos de anteriores cupos y excedentes de los mismos.

En su consecuencia, no se realizará lo que el Sr. Besada se proponía.

La Cámara francesa se ocupa de la reforma arancelaria, habiendo acordado modificaciones importantes en la importación de naranjas, limones, plátanos, uvas, pasas, melones y melocotones.

Tan pronto nos sean conocidos los derechos que se fijan los publicaremos,

El Senador por esta provincia, nuestro particular amigo el Sr. Peris Mencheta, ha conferenciado con el ministro de Fomento, señor Gasset, sobre las obras de construcción del puente de esta ciudad en la carretera de Llaurí y Corbera; y ha obtenido del ministro la romesa de que esas se subastarán en el momento en que haya crédito para ellas, lo cual será muy pronto.

Que se cumpla la promesa es lo que es preciso.

NECRONOLÓGICA

Ha pasado á mejor vida, víctima de rápida dolencia, la muy respetable Sra. D.^a Pilar Serra, dueña en comandita del establecimiento de telas conocido por la Tienda del Sol.

Dedicada la difunta desde sus más tiernos años, en compañía de su madre y hermana, al Comercio, había logrado por su honradez, discreción y puntualidad en el cumplimiento de los compromisos mercantiles, al crédito ilimitado de que gozaba y continúa gozando la expresada casa.

Descanse en paz la finada y reciba su familia el testimonio de nuestro más sentido pésame.

SECCIÓN COMERCIAL

ARROCES

Continúa el desastre sin esperanzas de atenuación siquiera. En calma estábamos y en calma continuamos, precursora del temporal á que va encaminada esta nuestra rica producción por varias causas, y entre ellas la más principal, el abandono en que la tienen los mismos interesados en su prosperidad.

PRECIOS

Amonquili, á 22 pesetas los 100 kilos,

Bor
Alu
kilos
Pin

Alg
ba, seg
Acel
clase.
Har
según p

COL
estab

Prim
carreras e
Alum
manente

Ab
Noviem

MAPA
G

Acaba
do su prec

Sec

- 31. Dom
- 1. Lun.
- 2. Mar.
- 3. Miér.
- 4. Juev.
- 5. Vier.
- 6. Sáb.

Fiestas Reli
Noviembre.
Lunes.—T
cantada y m
y respuestas p

Bomba, á 33 pesetas los 100 kilos.
Alubias.—Amonquili, á 34 pesetas los 100 kilos.
Pinet, á 35.

Mercado de Valencia

Algarrobas.—De 1'40 á 1'55 pesetas arroba, según clase y procedencia.
Aceites.—De 14'75 hasta 19 pesetas, según clase.
Hartna.—De 20 á 30 pesetas los 100 kilos según procedencia.

COLEGIO POLITÉCNICO

establecido en la ciudad de Sueca

Primera enseñanza gradual, bachillerato y carreras especiales.

Alumnos internos, mediopensionistas, permanente y externos.

Abrirá sus clases á primeros de Noviembre.

MAPAS DEL TEATRO DE LA GUERRA DEL RIFF

Acaba de recibirse en esta Imprenta, siendo su precio de venta el de una peseta.

Sección Religiosa

DIETARIO

31. Dom.—San Quintín.
1. Lun.— La Fiesta de Todos los Santos.
2. Mar.—La conmemoración de los Fieles difuntos
3. Miér.—Los innumerables Mártires de Zaragoza.
4. Juev.—San Carlos Borromeo.
5. Vier.—San Zacarías.
6. Sáb.—San Leonardo.

Fiestas Religiosas de la Semana del 1.º al 7 de Noviembre.

Lunes.—Todos-Santos. A las nueve, tercia cantada y misa solemne. Por la tarde, visperas y responsos por los fieles difuntos.

Martes.—Misa de requiem por D. Juan María Barranta Palau, Misa de requiem por dos difuntos y misa de requiem por todos los fieles difuntos. Por la tarde, conclusión solemne del mes del Sto. Rosario, con sermón por el señor Cura-Arcipreste, Dr. D. Vicente Perató, procesión claustral, reserva del SSmo. y bendición.

Miércoles.—Aniversario geneneral por los consortes Mariano Hernández Hernández y Carmen Meseguer Pedrós y Aniversario geneneral por D.ª Dolores Rico Beltrán.

Jueves á Domingo.—Cuarenta horas en el Convento por los hermanos José, Marcelino y Mariano Martínez Serrano, con misa cantada y por la tarde, visperas, trisagio y reserva. El domingo final de las mismas habrá sermón, mañana y tarde á cargo del M. I. S. Dr. don Joaquín Beltrán, Canónigo Magistral de la Catedral de Segorbe.

MOVIMIENTO DE POBLACIÓN

NACIMIENTOS.

Juan Antonio Furió Alarte, José Ferrando Camaró, Purificaci6n Figueres García, Isabel Mascarell Bou, Salvador Vendrell Pérez, Salvador Caplliure Pons, Salvador Martí Viel, Emilia Navarro Velis, Josefa Ferri Torregrosa, Carmen Ortells Cuevas. Salvadora Pardo Minguez, Rafael Rodríguez Luca, Vicente Camilleri Beltrán, Valeriano Montón Domingo, Inés Matoses Falcó, Ana M.ª Gomar Iborra, Amadeo Oviedo Canut, Josefa Teresa Lledó Pedrós, Angelina Collado Miñana.

DEFUNCIONES

Salvador Martí Viel, 2 horas. Pilar Serra Siver, 59 años. Tomás Rumbau Ciscar, 71 años. Martín Ribers Carbó, 59 años. Josefa Climent Llopis, 18 meses. Ramón Canet Ribes, 19 años. Daniel Ribes Vidagañ, 2 años.

MATRIMONIOS

Damián Escrivá Tomás con Isabel Olivero Martí. Vicente Lletí Soler con Salvadora Martí Cotella. Simeón López Lloret con M.ª Inés Visquert Soler. José España Carlos con Angelina March Botella. José Sendra Lliser con Josefa M.ª Polo Palacios.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

¡CALVOS!

La solidez del cabello Villena es el único preparado que os convencerá por sus grandiosos resultados. Renace el cabello á los treinta dias de su uso (donde exista raiz), se desarrolla el cabello atrofiado, convirtiéndose en fuerte y hermoso. Evita la caída á las primeras fricciones, desaparece la caspa y dolor de cabeza y cura verdad y en poco tiempo, cuantas enfermedades se residencien en el cuero cabelludo

POMADA ANTIHEMORROIDAL VILLENA

Curación radical en tres dias de las almorranas, llagas, grietas ó escoriaciones del orificio. Calmando el dolor y molestias al momento de su aplicación.

CALLICIDA VILLENA

Universalmente reconocido por sus resultados excelentes.

Es el más práctico, cómodo y económico. Infalible para toda clase de callosidades.

Estos productos se venden en todas las Droguerías y Farmacias. Al por mayor: Centros de Especificos y en la Farmacia donde se elaboran, F. GAYOSO, Arenal, 2, Madrid.

En Sueca: Farmacia Moderna del Dr. Torregrosa.

GABINETE DENTAL

DIRIGIDO POR

José M. Pavía.--Dentista

ÚNICA CLÍNICA existente en esta población, y que garantiza sus trabajos, tanto en extracciones, empastes, como en Dentaduras postizas.

Calle Sagasta, núm. 8, 1.º, izquierda.

Fabricación y Restauración

DE

Juegos de Dominó de Celuloide

DE

CLETO MARCHUET

Calle de San Vicente, n.º 8

BENIFAYO (VALENCIA)

SASTRERÍA

DE

ANTONIO PASCUAL

TALLERES: C. DE GRACIA, 70, PRAL.

VALENCIA

Esmerada confección en trajes para caballeros y niños.

Especialidad en el corte de última moda.

PRECIOS SUMAMENTE REDUCIDOS

Calle de Gracia, 70, pral.—VALENCIA

DEPÓSITO DE CRISTAL, LOZA Y PORCELANA

CAMAS DE HIERRO Y SOMMIERS

DE TODAS CLASES

Precios sin competencia

JOSÉ DASÍ

Plaza de S. Pedro, 2.-SUECA

HISTORIA DE SUECA

desde sus primitivos tiempos

hasta nuestros días. De venta

en este establecimiento.

Academia para niños y adultos

Enseñanza completa en seis meses de Lectura, Escritura y Contabilidad.

CLASES.—De 8 á 10 de la mañana una. De 10 á 12 otra. De 4 á 6 de la tarde otra, y de 6 á 8 de la noche otra. Honorarios 5 pesetas mensuales. Plaza de la Constitución, núm. 2, principal, izquierda.

S

TAL

Dentista

esta pobla-
s, tanto en
Dentaduras.

quiera.

uración

luloide

HUET

n.º 8

ENCIA)

CELANA

MMIERS

ES

ncia

ASÍ

UECA

ECA

iempos

e venta

nto.

Lectura, Es-

tra, y de 6
m. 2, prin-



Número
10 cé

L

Vari
do acerc
dad ó il
Entie
mente e
de holga
candaliza
rrirse e

Las d
el medio
bar lo qu
tar su tra
la razón y
tor, come
cio á su n
sidad, en
cuando lle

la mano c
Claro

las huelg

lidad dign

s
a

6
n-